

NOTICIAS

PRIMER ENCUENTRO DE INVESTIGADORES DE LA FILOSOFÍA NOVOHISPANA

Durante los días 5 y 6 de noviembre de 1987 se llevó a cabo el Primer Encuentro de Investigadores de la Filosofía Novohispana, organizado por el Centro de Estudios Clásicos del Instituto de Investigaciones Filológicas de la UNAM, y el Centro de Estudio de las Tradiciones del Colegio de Michoacán. Esta última institución fue sede de dicho Encuentro, cuyo propósito principal fue reunir a investigadores de varias instituciones nacionales para que intercambiaran opiniones tanto sobre el tema en general, como acerca de sus investigaciones individuales. Para orientar mejor las discusiones, se organizaron dos conferencias magistrales y, alrededor de éstas, dos mesas redondas, en las que participaron una veintena de investigadores.

La primera conferencia magistral tuvo lugar el 5 de noviembre y estuvo a cargo del doctor Abelardo Villegas, secretario académico de la UNAM; el título de ésta fue "Métodos en los estudios de historia de la filosofía en México". El doctor Villegas habló de la manera en que se ha procedido para elaborar la historia de la filosofía, los criterios que han seguido algunos historiadores del tema, y, finalmente, resaltó la importancia que tiene el estudio de los textos filosóficos novohispanos, ya que éstos permiten conocer mejor el pensamiento a partir del cual se ha llegado a la filosofía mexicana moderna. En la mesa redonda correspondiente participaron once investigadores, quienes expusieron el trabajo que están realizando. Los integrantes de esta mesa fueron: la maestra Carmen Rovira, de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM; el maestro Roberto Heredia Correa, coordinador del Centro de Estudios Clásicos del Instituto de Investigaciones Filológicas de la UNAM; el doctor Mauricio Beuchot, de los Institutos de Investigaciones Filológicas y Filosóficas de la UNAM; la maestra Paula López, del Centro de Estudios Clásicos del Instituto de Investigaciones Filológicas de la UNAM, el doctor Alejandro Herrera, del Instituto de Investigaciones Filosóficas de la UNAM; el maestro

Luis Govea, de la Universidad de Guadalajara; la maestra Laura Benítez, del Instituto de Investigaciones Filosóficas de la UNAM; el maestro Adolfo Díaz Ávila, de la Universidad Autónoma del Estado de México; la maestra Susana Pérez Grovas, del Colegio del Bajío; y el doctor Bernabé Navarro Barajas, del Instituto de Investigaciones Filosóficas de la UNAM. Las ponencias versaron sobre filósofos y escritores novohispanos y españoles como Francisco de Vitoria, Juan de Zapata y Sandoval, Fray Alonso de la Veracruz, Juan de Torquemada, y Tomás de Mercado, entre otros.

El 6 de noviembre se inició la segunda sesión del Encuentro con la conferencia "Fuentes impresas y manuscritas de la filosofía novohispana", dictada por el maestro Ignacio Osorio, del Centro de Estudios Clásicos del Instituto de Investigaciones Filológicas de la UNAM. Después de exponer, de manera general, lo que se ha hecho hasta ahora en el estudio de la filosofía novohispana, así como de hablar de los textos que existen al respecto, el maestro Osorio hizo hincapié en la importancia de catalogar el material existente en las diversas bibliotecas del país, hacer una historia de la educación en la Nueva España, y estudiar la influencia que ejercieron las corrientes filosóficas europeas en las novohispanas. En la segunda mesa redonda participaron siete investigadores: el maestro Marcelo Sada Villarreal, del Colegio de Michoacán; la maestra Susana Tello, de la Universidad de Guadalajara; la licenciada Pilar González, del Colegio de Michoacán; el doctor Bernabé Navarro, del Instituto de Investigaciones Filosóficas de la UNAM; los licenciados Alberto Carrillo y Eloy Gómez y el maestro Carlos Herrejón Peredo, los tres del Colegio de Michoacán. Las ponencias de esta mesa redonda giraron alrededor de los fondos que se encuentran en las distintas bibliotecas del país; los investigadores mencionados expusieron las dificultades a las que se han enfrentado en sus intentos por trabajar en ciertas bibliotecas; dichas dificultades se deben principalmente a la falta de catálogos adecuados, al desconocimiento de los contenidos de las bibliotecas y al mal estado de conservación del material, así como a la carencia de obras básicas de consulta como parte de los acervos. Varios de los investigadores han estado trabajando en la catalogación de alguna biblioteca en particular, y han encontrado obstáculos en su labor, tales como la falta de personal capacitado que los pueda orientar, diferentes sistemas para elaborar fichas, desconocimiento,

por parte del personal de las bibliotecas, del material que éstas contienen. Entre las conclusiones a las que se llegó al final de esta mesa redonda, están la necesidad de editar textos bilingües de filosofía novohispana, para poner al alcance de todos el valioso material que se conserva en México, así como ampliar al ámbito de la filosofía tanto a la educación como a la teología.

Para terminar el Encuentro, se organizó una sesión abierta, en la cual se plantearon nuevamente los problemas que presenta la investigación de la filosofía novohispana, y se discutieron los pasos que deben seguirse para empezar a resolverlos. Los participantes en esta sesión, moderada por el maestro Herón Pérez Martínez, director del Centro de Estudio de las Tradiciones del Colegio de Michoacán, plantearon varias propuestas que ayudarían a solucionar los problemas de la investigación en este campo, y que también unirían a la comunidad dedicada a estos estudios. Se hizo hincapié en la necesidad de elaborar ediciones bilingües, en lugar de simples traducciones de los textos latinos de filosofía novohispana; se sugirió la creación de un sistema que incluya los catálogos de las principales bibliotecas, y que esté al alcance de todos los investigadores en forma de banco de consulta; se inició un directorio de investigadores, que incluye, además de los datos personales de cada uno de ellos, los temas de investigación en los que están trabajando, con el fin de favorecer la colaboración entre investigadores; así mismo se propuso que se establecieran convenios entre las universidades, colegios, y otras instituciones, por medio de los cuales pudieran trabajar conjuntamente en la elaboración de catálogos de los fondos existentes en las bibliotecas de provincia; se hizo notar la ausencia de algún miembro del Instituto Nacional de Antropología e Historia, institución que posee fondos antiguos de gran importancia. Finalmente se solicitó que se estableciera un mayor contacto con las distintas universidades e instituciones interesadas en esta área, que se les notificaran los resultados de este Encuentro y que se les invitara a participar; se propuso que se organizara otra reunión del mismo tipo, en alguna otra institución. La Universidad de Guadalajara, por medio del maestro Luis Govea, se ofreció como sede del Segundo Encuentro, que deberá realizarse en 1988.

Concepción ABELLÁN

